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中美乒协联合纪念“乒乓外交”50周年

“小球转动大球”代代传承
美中关系全国委员会、美国乒协

和中国乒协23日晚在美国休斯敦联
合举办“续写友好情谊、开创美好未
来———中美‘乒乓外交’50周年纪念
活动”。中国驻美大使秦刚和美国前
国务卿基辛格等分别致辞。

秦刚在视频致辞中表示，50年
前，老一辈领导人以非凡的战略远见
和勇气，抓住历史性机遇，“以小球推

动大球”，拉开了中美关系正常化的序
幕。50年来，中美关系历经风雨不断
向前发展，取得历史性成就。
秦刚指出，合作共赢始终是中美

关系的主流。尽管有时会有竞争，但双
方应该像乒乓球运动员一样遵守公认
的规则，开展公平、良性的竞争，在竞
争中相互尊重，相互欣赏，互学互鉴，
共同提高。秦刚说，现在中美关系又处

在新的十字路口。中美关系这个“大
球”仍需要乒乓球这个“小球”来推动，
那就是“乒乓外交”所体现出的战略远
见、政治勇气和人民友谊。这就是我们
今天纪念它的现实意义所在。

基辛格在视频致辞中表示，50年
前，美国乒乓球队访华，此访效果非常
好，为美中关系做出了重要贡献，希望
每个人都知道乒乓球能为促进美中两

个伟大国家相互理解与和平共处做出
贡献。

美国奥委会主席利昂斯在视频致
辞中表示，1971年美国乒乓球代表团接
受邀请赴华访问，当时国际媒体均予以
头版报道。他表示，新时期的美中关系
一定会向全世界传递出和平的信息。

美中关系全国委员会副会长白莉
娟、美国乒协首席执行官沈伟妮、中国

乒协主席刘国梁以及数名中美“乒乓
外交”亲历者先后发表致辞。他们表
示，中美两国应继承和发扬“乒乓外
交”精神，让人文交流和民间往来继续
为中美关系发展增添更多正能量。
活动期间，中国乒乓球队代表王

皓、樊振东与曾参与当年“乒乓外交”
的美国运动员进行了精彩的表演赛，
引来现场嘉宾的阵阵喝彩与掌声。

中美混双首秀全胜
林高远（中国），左/张安（美国）卡纳克（美国）/王曼昱（中国），左

本报记者 张立

中美关系中，“乒乓外交”是一个
重要转折点。1971年，日本举办世乒
赛，我国选手庄则栋与误坐中国大巴
的美国选手科恩交谈，正是这一小小
的举动，成为融化中美僵局的关键。两
国选手在世乒赛期间建立了深厚友
谊，互送礼物的友好场景也被记者拍
下。

1971年4月，美国乒乓球队访问中
国。1972年4月11日，中国乒乓球队回
访了美国。当时考虑到美国选手的水
平还比较低，中方就安排了中美混合
配对双打。两国球队的互访轰动了国
际舆论，成为举世瞩目的重大事件，被
媒体称为“乒乓外交”，从此结束了中
美两国20多年来人员交往隔绝的局

面。也是从那之后，两国关系迎来真正
“破冰”。

如今，中美“乒乓外交2.0”正在路
上。刘国梁说，这次世乒赛的意义不一
般，除了是一届世乒赛外，也是中美
“乒乓外交”50周年。“50年前‘乒乓外
交’打下一个良好的基础，50年后我
们用行动进行延续，所以这次比赛推
出两对混双展示给世界球迷。我们希
望在美国作为东道主的这次比赛中，
能让两国的健儿都取得好成绩，让两
国的球迷和粉丝掀起乒乓热潮。”可以
说，此次中美选手配对出战世乒赛，在
赛场上实现“合作共赢”，完美诠释了
体育超越国界、种族和意识形态，是全
人类共同的语言，也是和平友谊的桥
梁。
事实上，中外组合亮相世乒赛已

有先例。早在2014年，中国便提议世乒
赛双打项目允许跨协会组合，并得到
国际乒联的支持。2015年苏州世乒赛
和2017年杜塞尔多夫世乒赛上，中国
乒协都曾积极推动组成跨国配对，许
昕和梁夏银这对中韩组合还斩获了
2015年世乒赛混双金牌。
近年来，中国积极推动乒乓球运

动的发展，让乒乓球在更多国家和地
区落地开花。许多教练和选手“走出
去”，带去先进的技术和理念。很多外
国球员“走进来”，到中国参加联赛或
训练，在切磋进步的同时，与中国选手
加深交流，建立友谊。
正如刘国梁提出的“中国乒乓，世

界共享”的理念那样，未来，小小乒乓
球将继续讲述“小球转动大球”的故
事。

本报记者 张立

上周末，2.0版的中美乒乓球跨国
混双组合进行了合练。刘国梁与美国
乒协首席执行官沈伟妮交换了中美两
队队服。训练过程中，搭档之间不时交
流，表情轻松。

这样的做法，美国是很期待的。毕
竟中国乒乓球水平世界一流。原中国
国乒队队员、现美国队教练高军曾透
露，张安很早就表达过想在休斯敦世
乒赛上与许昕合作混双的意愿。她认
为，如果中国队能够带着像张安、卡纳
克等美国种子选手拿下一块奖牌，将
会对乒乓球在美国的发展起到很大帮
助。

在混双首轮比赛中，中美组合卡
纳克和王曼昱以3比0战胜西多连科和
塔拉科娃。看似赢得很轻松，但王曼昱
直言对手还是有很强攻击性的。“卡纳
克比我小一岁，我希望能够在球场上

多去承担一些。”卡纳克赛后表示，肖
指导（肖战）是一个非常顶尖的中国教
练，执教了很多年，能够接受他的指导
是我的荣幸。他还帮助我们进行翻译，
让我们沟通更加流畅，对我们这次混
双比赛胜利起了关键作用。这次的胜
利是一个好的开始。”
另一对中美跨国组合林高远和张

安则对阵葡萄牙组合阿波罗尼亚和邵
杰妮，同样以3比0成功淘汰对手。赛
后，张安表示，自己非常信任林高远，
“能和林高远这样优秀的球员并肩作
战很紧张、很荣幸。能够从他身上学习

很多的东西，希望我们的比赛能够取
得好的成绩。”林高远则表示，“赛前做
足了困难准备，赛场上进入状态之后
越打越好，逐渐把自己的水平发挥出
来。混双项目，男运动员需要更多担
当，有什么困难都可以交给我。为了后
面的比赛更加默契，我们在训练中会
去交流和解决问题。张安会说中文，所
以我们技战术等各方面都有很好的沟
通。”
赛场边，刘国梁也提到了本届世

乒赛自己对中国队的期待，直言“什么
样的结果都可以接受”。他表示，队伍

眼下的目标是巴黎奥运会，一切大赛
都是在为巴黎奥运会做准备，“当然，
世乒赛需要拿成绩，但锻炼队伍和拿
成绩不矛盾。锻炼不是为了输球，而是
要在锻炼中让球员学会赢球。比赛一
定会有人赢、有人输，不管输赢，有收
获才是最重要的。”

在中美“乒乓外交”50周年纪念
活动上，刘国梁和美国乒联主席沈伟
妮也进行了切磋。第一局，刘国梁轻松
战胜沈伟妮。第二局，刘国梁明显让
球。最终结果1比1，皆大欢喜。美国的
记者不解地问道：“刘主席，你让球了，

这样不公平啊，不是说体育运动不能
让球吗？”刘国梁哈哈大笑：“沈伟妮和
我是同时期国家队的，她是我的小师
妹，不管现在什么身份，我和我小师妹
打球，输赢都很正常，我陪她打一局好
球，有什么大不了的？”不得不感慨，刘
国梁的格局很高，混双拆分了王曼昱
和林高远，完成了两对中美混合搭档
的配对，就是要送给美国队混双0.5枚
金牌的。
换句话说，在国内球员实力充沛

的情况下，国乒也需要有危机感。所以
在这个时候，更好地促进世界乒乓球
的发展，也有利于国乒对于自身实力
的提高，能够让每个球员感受到身上
的责任。本届世乒赛参赛选手人数明
显增多，国乒队员在比赛里就要展示
出更加稳健的能力和心态。此外，刘国
梁当选国际乒联执行副主席也将给国
乒带来更多机遇。

在休斯敦举行的2021年世界乒乓球锦标赛首日比赛中，中国选手林高远与美国女队一号主力、华裔选手张

安搭档，东京奥运会冠军王曼昱同21岁的美国小将卡纳克组合出战。两对中美跨协会混双组合都横扫对手晋级。

“乒乓外交”2.0，中美混双早有先例
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